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◆ 王 干

他幻想有一天自己开着一辆皮卡，到处
走走，像古代行吟诗人一样，边走边唱，像一
头野生的小鹿，完全放飞，自由奔跑，无拘无
束，“如果有这么十年的生活，人生就没有遗
憾了”。这么浪漫的想法，是符合梁晓声的
性格的，他小说的基调是现实主义的，但他
内心却是理想主义和英雄主义的。

的倾听与歌唱

从在北大荒写出第一篇小说《向导》

到创作出获得茅盾文学奖的《人世间》后，

梁晓声依然没有放下手中的笔，又贡献出

了长篇《我和我的命》。而音乐也一直伴

随着他的写作生涯，最早是听磁带，后来

是听光盘，一直到最近他才学会了用手机

播放音乐。之前，他一直用光盘播放音

乐，因为播放时间长，影响了邻居的休息

和生活，梁晓声只能把声音调到很小，而

有些歌曲尤其是蒙古长调声音小了，其辽

阔和雄浑是要打折扣的，这让梁晓声只能

在白天去恣意欣赏自己最钟情的长调，夜

晚放些抒情、轻缓的乐曲。而现在学会用

手机和耳机听音乐之后，他觉得更方便也

更自由了。

我问梁晓声，你如此热爱唱歌，没有

写过歌词吗？他说，有一次，一个剧组找

到他，让他写一首电视剧的主题曲，但电

视剧是有关城市夜生活的，而梁晓声对夜

生活极为生疏，最后作词的事也就作罢。

虽然没有写过歌词，但梁晓声还幻想自己

有一天能开一家音乐公司，自己作词作

曲，演奏乐器，用声音来“兼及”文学，那是

多好的工作状态。他笑着对我说：每天谈

音乐和每天谈文学是不一样的啊。

我不知道音乐人会不会也认为谈文

学会比谈音乐更有意思，但从晓声眼睛里

流露出的那种憧憬和向往，他对音乐的钟

情是无可救药的。

他甚至还有一个调皮的想法，如果自

己是一个歌手，他想到地铁口或者建筑工

地去唱歌，为农民兄弟和建筑工人，弹着吉他，在

面前放个小盆，愿意给几个小钱也可以，但目的绝

不是挣钱，而是与工人和农民交流，为他们带去一

些快乐。

在《人世间》中，中国人的众生相被展示得淋

漓尽致，其间，每个人都吃尽了生活的苦，但大都

保持着底层人最初的淳朴和良善。在梁晓声心

中，人生的真谛在于爱与善良的力量。无论世界

多么复杂，人性多么善恶交织，爱与善良始终是人

类最可宝贵的品质。他曾经在散文中呼吁人们

“不要忘记开口唱歌”，其实，唱歌是一种生命的表

达，倾听也是一种生命的回应。唱得好与不好并

不重要，每个人都有一首生命的歌，每个人都是歌

唱者和倾听者，歌唱家用嗓音歌唱，作家用文字歌

唱，梁晓声的“歌声”早在读者的心中流淌。
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梁晓声曾经多次对人说过，如果让他重新择业，他首

选去唱歌，去当歌唱家。

前不久《人民文学》在与辉同行做直播，梁晓声作

为嘉宾，他毫不掩饰自己对主编施战军的喜欢，说道：

“（面相）一脸慈善！而且他在作协机关里是唱歌最好

的……”

他说的面善后来被董宇辉调侃为看相算命，但唱歌

唱得好也成为他喜欢施战军的一个重要理由，可见他把

会唱歌视为一个人的优点，视为可结交的理由。

我和梁晓声认识多年，一直视他为兄长，他知道我好

酒，几年前，在长篇小说《人世间》的影视改编权转让的聚

会上，他专门带一瓶珍藏了30年的茅台来喝，我那一天

晚到了，梁晓声嘱咐大家少喝一点，留点给王干。

晓声年轻时也是能够喝几杯的，近来喝得很少

了。知道他热爱唱歌则是最近的事情。《人世间》火了

以后，有朋友想见一见梁晓声老师，我便组了局，让粉

丝们一睹偶像的风采。那天，蒙古族青年歌唱家敖日

其楞也在场，本来应该是谈论文学的聚会，却变成了

谈唱歌、谈音乐的沙龙。我从小五音不全，缺少音乐

细胞，尤其对新近的青年歌唱家所知甚少，敖日其楞

名字知道，歌说不出几首来，虽然三年前我们还在一

个晚会上相遇过。年过七旬的梁晓声说起敖日其楞

却如数家珍，知道敖日其楞放过羊，

知道敖日其楞是内蒙古赤峰市巴林

左旗碧流台镇苏沟村的。他还会哼

唱《天边》，这让所有人都极为惊讶。

那天，敖日其楞主动演唱了这首歌，

梁晓声还不过瘾，说自己最喜欢蒙古

族的长调，于是，敖日其楞又演唱了

一段长调。临分别时，梁晓声用纸条

写下自己的电话号码给敖日其楞，说，

你有什么困难的事情，可以找我，我将

尽一切可能帮助。这让我们和敖日其

楞都很感动。

梁晓声对唱歌的喜爱，超出了我的

想象，或许有点像我对围棋的热爱，虽

然自身水平平平，但对围棋大师的崇

拜，却是非常投入的。因为这些年我一

直没有听过梁晓声唱过歌，偶尔看到上

台表演也是朗诵。我专门和他聊到这

样的问题，晓声告诉我，小时候他的哥

哥非常爱唱歌，上的重点高中，后来考上了詹天佑创办

的长沙铁道学院，哥哥爱唱歌，梁晓声听他唱过《三套

车》《喀秋莎》《天仙配》《嘎达梅林》等中外歌曲。哥哥的

爱好对梁晓声产生了极大的影响，他也爱上了唱歌，但

觉得自己嗓子不如哥哥，更多的时候是倾听。当时，没

有广播，也没有电视，更没有录音机，到处是静悄悄的，

大院是静悄悄的，家庭也是静悄悄的。他上学的时候，

路过一个大院，这个大院一户人家居然有收音机，梁晓

声每一次都要驻足停下，听收音机里播放一些歌曲，他

觉得这是世界上最好的声音了，有一次听得入神，居然

迟到了。

中学毕业以后，梁晓声离开哈尔滨下乡了，赶上了

那个无书可读、无歌可唱的年代，而梁晓声对歌唱的欲

望越发强烈。他记得他曾听过一首南京知青创作的歌，

“美丽的扬子江畔，南京古城，是我的家乡”，这首歌也唤

起了他对冰城哈尔滨的回忆。这首引起大家共鸣的歌

曲激发了梁晓声创作类似歌词的冲动，但在那个特殊的

年代被批判了，梁晓声创作的热情也因此被压抑了。

进入新时期之后，梁晓声的小说创作取得巨大的成

功，《这是一片神奇的土地》《今夜有暴风雪》《雪城》等在

全国引起巨大反响，而电视剧《雪城》的热播让那首《心中

的太阳》唱遍大江南北：

天上有个太阳，

水中有个月亮，

我不知道哪个更圆，

哪个更亮

近年来，《人世间》的热播让那首主题歌广为流传：

草木会发芽孩子会长大

岁月的列车不为谁停下

命运的站台悲欢离合都是刹那

人像雪花一样

飞很高又融化

世间的苦啊

爱要离散雨要下

这些歌曲虽然不是梁晓声自

己作词的，但它们的传播也从一个

方面满足了梁晓声的歌唱家梦想，

他的作品因为这些美好的歌声插

上了翅膀让更多的读者和观众更

加喜爱。

梁晓声告诉我，在北大荒的知

青岁月里，偶然听到蒙古族的长

调，一下子被其辽阔、浑厚、悠长、

苍凉的韵味所吸引，他深深爱上了

蒙古长调，至今也没有改变。他期

盼蒙古长调在当下依然能得到更

广的传播，我因此也就明白了他见

到敖日其楞那日为何那般热情、喜

爱和关心。
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■ 梁晓声与父亲、妻子、儿子的合影

■ 梁晓声（左一）与母亲、兄弟姐妹


